

*"Mucha de la plata que aca se saca y va a esos Reynos, se beneficia con la sangre de yndios y va envuelta en sus cueros".*  
(Carta del obispo michoacano Don Juan de Medina y Rincón, del 13 octubre de 1583; AGI, México 374).

*"Avra quatro años que, para acabarse de perder esta tierra, se descubrió una boca del ynfierno por la cual entra cada año grand cantidad de gente, que la cobdicia de los españoles sacrifica a su dios, y es una mina de plata que se llama Potosí. .."* (Carta del que será obispo de La Plata, Domingo de Santo Tomás, del 1 de julio de 1550; AGI, Charcas 313).

A Monseñor Aloisio Lorscheider,  
presidente del CELAM

A Monseñor Juan Landázuri Ricketts  
sucesor de Santo Toribio de Mogrovejo

A Monseñor Luis Manresa Formosa, S.J .  
vicepresidente del CELAM

A la III Conferencia General del Episcopado  
Latinoamericano que se reunirá en Puebla  
de los Ángeles, tierra de tlaxcaltecas, para  
proclamar la evangelización de los pobres,  
como los Padres de la Iglesia Latinoamericana  
en el siglo XVI.

## PRÓLOGO

Hemos propuesto al Centro de Reflexión Teológica la publicación de esta obra en ocasión de la celebración en Puebla de la III Conferencia General del Episcopado latinoamericano. El presente volumen son sólo tres capítulos de doce que constituyeron nuestra tesis de historia que presentamos en 1967 en La Sorbonne para alcanzar el grado de doctor. La obra fue publicada en offset por el CIDOC en nueve volúmenes, y quizá aparezca íntegramente en el futuro. Sin embargo, este tomo es el central de nuestro trabajo; lo publicamos especialmente con ocasión de plantearse en la Conferencia de Puebla la cuestión tan central de la Evangelización, que, como Jesucristo indicó al comienzo de su misión histórica siempre será evangelización de los oprimidos, de los humillados, de los que están en la prisión de la dominación de los poderosos: "El Espíritu del Señor está sobre mí, y me ha ungido para Evangelizar a los pobres" (Luc 4, 18).

Los obispos de la Iglesia latinoamericana actual encontrarán en los primeros obispos de América, de toda América y en especial de nuestra América latina, ejemplos suficientes de generosidad, pobreza, valentía, santidad y hasta heroicidad no sólo profética sino martirial. El santo obispo Toribio de Mogrovejo, el mártir Antonio de Valdivieso, el crítico Bartolomé de las Casas, el valiente Juan del Valle, el misionero Juan de Zumárraga, el civilizador Tata Vasco de Quiroga, el humillado Pablo Torres, el clarividente Julián Garcés, y pastoral Francisco de Marroquín y tantos otros, seguirán para siempre, a través de los siglos, como ejemplo de nuestra Iglesia latinoamericana. *¡Historia magistra vitae!* ¡Que brille el ejemplo del pasado en el presente latinoamericano, para que nuestro pueblo vuelva a recibir la luz que recibiera en los Concilios del siglo XVI y en la Conferencia de Medellín!